

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	60'5

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

La salud en Barcelona

Barcelona 14 á las 12'20 t. (Recibido con retraso)
En los tres últimos días han ocurrido en esta ciudad dos invasiones y una defunción del cólera. Se han presentado casos en varios pueblos de la comarca del Panadés, donde se extiende la epidemia.—Amengual.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

En Portugal

Madrid 15 á las 11'45 m.

Según noticias oficiales, los nuevos Ministros de Portugal han aceptado sus cargos, ante el temor de nuevos conflictos exteriores; pues Inglaterra obra lo mismo que si estuviese aprobado el tratado Anglo-Lusitano.

Por el Extranjero

Madrid 15 á las 12'45 t.

Reunidos en consulta los médicos de cámara de Holanda, han declarado incapacitado para gobernar al Rey de aquella nación. La familia Real portuguesa ha regresado desde Cintra á Lisboa.

Un Mensaje

Madrid 15 á la 1 t.

Suscrito por el Cardenal Benavides y los Arzobispos y Obispos que han asistido al Congreso Católico de Zaragoza, se ha remitido á S. M. la Reina un cariñoso mensaje de adhesión. La opinión general celebra por extremo la cordura que revela este hecho.

El Gabinete de Portugal

Madrid 15 á la 1'20 t.

Se ha constituido el Gobierno portugués en la siguiente forma:
Presidencia y Guerra, Abreu.
Gobernación é Instrucción, Pulier Candido.
Justicia, Brandrao.
Hacienda, Melo.
Marina, Guanes.
Negocios extranjeros, Bacage.
Obras públicas, Ribeiro.
Hoy se presentarán los nuevos Ministros á las Cámaras.

Alrededor de Mallorca

II

Ojeada histórica

No pecaremos ciertamente de exagerados, si reconocemos un decaimiento notable del carácter mallorquín, comparándolo con el de otras épocas, alguna no muy lejana de nuestra generación. Hay ideas *ambientes* ó que están en la atmósfera intelectual de cada pueblo, y esta es una de tantas. Ni se requiere tampoco una gran fuerza analítica para separarla y descomponerla en elementos. En el libro, en la gaceta, en la tertulia y en la murmuración casera, se comenta á todas horas la *proverbial opatía* de los mallorquines, á que nos referíamos en el artículo anterior. Es como la nota diferencial y característica de nuestra índole, es lo que constituye nuestra variedad dentro de la familia catalano-aragonesa.

Las causas de dicho estado actual, innegable, las reservamos para el historiador y el etnógrafo que se aventuren á indagarlas, señalando las vicisitudes de la población insular ó aquellas influencias del medio social ó climatológico, del atavismo ó la degeneración, que sean dignas de crédito y realmente observadas y comprobadas. Ellos tal vez acierten á describirnos por qué suerte de selección se formó la población mallorquina; cómo se modificó el antiguo elemento pelágico que acaso permaneciera; cómo los árabes borrarían las antiguas huellas y cómo se formó el núcleo actual por medio de inmigrantes catalanes y aragoneses que ahogaban las anteriores reminiscencias, trasplantando á la isla un retoño de la civilización de aquella raza mediterránea. Y este retoño, bajo el clima templado del oriente español, bricaría sujeto á la adaptación diferenciándose poco á poco, al par que la lengua catalana, importada con él, se separaba de la primera identidad para formar el dialecto.

Lo cierto es, que nuestro antiguo reino, gozó épocas de enviables y distintos apogeos, concurriendo con los demás comarcas orientales de la península, y aventajándolas alguna vez, á disputar el emporio del comercio por el mar latino hasta el continente asiático, á las florecientes repúblicas itálicas. La actividad insular no se limitó entonces á la mera vida de nutrición, al

mero trabajo de producir para consumir. Tuvo, por el contrario, períodos verdaderamente expansivos en que dilataba su vigor y su fuerza más allá de las costas que la limitaban. A fines del siglo XIV trecientas naves de altura formaban un apretado bosque de mástiles en nuestro puerto. Los astilleros no se daban punto de reposo. Se construían galeras por cuenta de los monarcas aragoneses y hasta por encargo de comerciantes extranjeros que reconocían en las naves mallorquinas ventajas de construcción y de economía. El comercio de exportación llegó á ser en algunos ramos importantísimo. Los tejidos de lana, los de seda, los cortados y la armería adquirieron sorprendente desarrollo. Organizábanse las industrias y los oficios por medio de una potente y completa asociación gremial. Eminentes cosmógrafos salían de entre nuestros marinos cuyas cartas de navegar eran reputadas como las más exactas y rivalizaban con las de los genoveses. El rey de Francia aceptaba como insuperable presente del monarca aragonés, una copia del primer mapamundi conocido, trazado por mano mallorquina. La pujante mercadería tuvo alicentos para levantar nuestra Lonja admirada como el primer monumento civil de la edad media en España. En la capital se acuñaba moneda con notable primor; no aparecían arte, industria ni manufactura que aquí no se ensayasen con atenta celeridad.

Al mismo tiempo, una serie de modestos arquitectos bastía las fábricas del Castillo de Bellver, de San Francisco, de la Catedral, de Santa Eulalia, haciendo florecer la piedra de Santañy en lo alto de las ojivas góticas, y dando sello particular y característico á algunos elementos. No quedaron rezagadas en lujo y magnificencia las construcciones urbanas y se cubrieron las imponentes calles de hermosas mansiones solariegas cuyos restos, mermados por la estulticia y el mal gusto, en infima parte podemos admirar todavía reconstruyendo sobre los malparados fragmentos, el aspecto sombrío y monumental de la Palma que encontró Carlos V á su venida. Fabra, Vilasolar, Sagrera, no limitaban su nombradía con el círculo de espumas de su comarca, sino que acudían animosos, para extenderla con perdurables edificios, á Cataluña y á Italia. El geógrafo Jahuda Cresques y el alquimista Jaime Lustrach encerrado por largo tiempo en la torre del Angel, trazaba el uno sus planos y removía el otro sus redomas á expensas del Rey D. Juan I, que llevó su preferencia hacia los mallorquines, á la misma elección de su maestro de egrima. Mallorquines fueron el Secretario de Alfonso V y su cirujano; y del Call de Mallorca salieron muchos de aquellos intérpretes y diplomáticos hábiles en los manejos de estado, más necesarios en Aragón que en parte alguna por sostener entonces la más activa política internacional.

En cuanto á la cultura literaria y filosófica, inútil es enumerar sus títulos por ser conocidos de casi todos. Baste recordar que Ramón Lull saliendo del coro de las celebridades puramente locales, entra en la condición de genio propiamente dicho, que más que un autor fué toda una literatura y que en su fecundísima y nunca desmayada existencia, en sus heroicos é increíbles trabajos, en sus descomunales y ciegas batallas de la idea, empleó tal brío, tanta potencia y tan infatigable y nunca visto tesón, que bien puede decirse que agotó y absorbió el sólo, como árbol gigante entre retamas, la actividad de la futura raza mallorquina. Desde él, en una corriente de siglos nunca interrumpida fluyen las tradiciones ideológicas de Mallorca; conmovió con sus acentos la Sorbona y el Vaticano, brilló en las tinieblas del siglo XIII y levantó tras de sí la doble tempestad de los secuaces y de los detractores, agitando, desde Sahabunde y Arnaldo de Vilanova hasta el iracundo Eymenrich y desde Bacon y Feijó hasta Litré y Menéndez Pelayo, un verdadero vórtice en el mar del filosofismo.

Si de vuelo más refinado y de fama mucho menos universal, con la misma inclinación aparecen casi contemporáneos cuyos otros talentos que influyen en la cultura mediterránea. El *Mercader mallorquí* ya rivalizaba con los poetas catalanes en los certámenes de Barcelona á principios del siglo XIV. Fray Anselmo Turmeda legaba á las letras catalanas obras novelesco-filosóficas como la *Disputa del oze*, imitada después por el mismo Maquiavelo, y á la pedagogía popular su *Libre dels bons ensenyaments*, cuyo uso en las escuelas ha durado hasta la mitad de este siglo. Alcanza luego la poesía brillo notable de sencillez y dulzura. Curiosos son los fragmentos epitalámicos y elegíacos de Maimó Peris y Llorongo Roselló que leían nuestras damas en los primeros cancioneros miniaturados. Allá por 1395, erigida de Cataluña por una peste viene á Mallorca la corte galante, bulliciosa y literaria del Rey *amador de la genti-*

leza, hospedándose en Bellver y bien puede creerse, que para estímulo de la juventud mallorquina figuraría entre aquella, alguno de los poetas palaciegos de las pléyades de Luis de Aversó y de Jaime March que acababan de instituir la academia de los Juegos florales.

Presentábase candente la gran controversia luliana y apenas despunta la aurora del renacimiento en las florestas de la Albania, corren á la ciudad de Rómulo con increíble presteza, muchos jóvenes que vuelven con la borla de doctor y con el petrecho de la Instituta y de los autores clásicos, anticipándose Mallorca en obtener reflejos del nuevo sol á las regiones occidentales de España. La imprenta recién nacida en Alemania llega enseguida á la isla con una rapidez que no han alcanzado ni de mucho el telégrafo, el ferro-carril ni ninguno de los grandes inventos de este siglo.

De ambas innovaciones se apoderan nuestros ingenios. Unos traducen *arromançades* las principales obras griegas y latinas, las comedias de Plauto, las *Metamorfosis* de Ovidio ó como Ferrando Valentí, las *Paradojas* de Cicerón, mientras su hijo Teseo Valentí compila el derecho foral de Mallorca. El clasicismo trasciende á la vida común y se adoptan como nombres de pila los de los héroes griegos y romanos. En cambio otros, siguiendo la norma antigua escriben en *pla* obras religiosas como Prats su *Devota contemplació* que hace gemir por primera vez los tórculos de Miramar. Quién, por último, como Arnaldo Descós, explota los tres filones y es á la vez poeta latino, trovador lemosín y lullista famoso que hereda la cátedra del maestro Dagú fundada por la noble señora Doña Inés de Pax.

En 1502, promovido por Antonio Massot se verifica un certámen poético en honor de Ramón Lull. La iglesia de San Francisco, años antes regada con el sangre de Armadales y Españols, se llena de un inusitado gentío. Virrey, Jueces, Obispo, Vegueres y Cónsules contribuyen al brillo de aquella fiesta que parece señalar el apogeo de la afición lemosina; y á contar de ella durante todo el siglo XVI, una serie no interrumpida de poetas, literatos y hombres doctos demuestra el auge de nuestra cultura. Nicolao de Pax coadyuva á los altos designios del cardenal Cisneros explicando la doctrina luliana en la recién instituida Universidad complutense; poetas como Pedro Gomis y Ramón Vivot concurren con éxito á certámenes de Valencia; otros como Benito Español, conservan con esmero la tradición literaria y el buen gusto; Jaime de Oleza escribe sus cántigas á la Virgen, compila su cancionero y es autor de los días de otro poeta tal vez el más notable de los nuestros por sus obras y su significación: Francisco de Oleza. Publica éste, su obra didascálica *La nova art de trovar* influido por la escuela tolosano-catalana, por gramáticos como Nebrija y hasta por autores castellanos como Juan de la Encina, componiendo después su poema sobre el *Menyspreu del mon* de acendrado sentimiento y versificación fluida.

Apartáanse las letras mallorquinas de la corriente popular y de la sencillez atractiva. Dos vicios capitales les comunican toda su aridez: el latinismo con su inseparable hipérbaton y la escolástica con sus argucias. No bastando latinizar la propia lengua, se empieza á escribir en latín, y en latín se componen generalmente por sacerdotes ó sordidos juristas, odas, elegías, epitalafios y hasta poemas enteros. Cuando la llegada del Emperador Carlos V las fachadas y arcos de triunfo que enventra el paso, rebosan incripciones en la lengua de Tácito, hinchadas y retumbantes, según nos las ha conservado el *Libre de la benoventurada virguda*. En 1562 se representa una comedia latina de Jaime Romanyá sobre el rico epulón con el título de *Gastrimargus*, desdichadísima parodia de las de Terencio donde no faltan sus criados lenguaraces, sus desvergonzadas meretrices ni su fúrego de máximas y sentencias moralizadoras. En fin, la poesía indígena se extingue casi por completo y queda reducida á los versos laudatorios en latín ó castellano, impresos al frente de las obras y escritas en elegio de ellas, «especie de Albums, en que los ingenios agotaban sus conceptos, y en que el mal gusto de la expresión igualaba casi siempre el mal gusto de la forma.»

De poco le valieron los esfuerzos de Ferrando Carcell y su *Vigilant despertador*; de poco las infelices tentativas castellanas de otros poetas bastantes tan sólo á demostrar que debieron escribir sus inspiraciones, si es que las tuvieron, en lengua mallorquina. No se cultivan ya más que los géneros prosaicos, la gramática, la retórica, la erudición, la bibliografía. Parece romperse el vínculo intelectual que enlazó á tantos escritores. La desnaturalización literaria es todavía más radical que la política y la pobreza intelectual más grande y extenuada que la eco-

nómica, al empezar el siglo en cuya última década nos encontramos ahora.

MIGUEL S. OLIVER

Fuera de España

El nuevo Parlamento del Japón. — La ley Mac Kinley. — Los partidos políticos en el Tessonio.

En el pasado julio se verificaron las elecciones para el Parlamento que, en lo sucesivo, funcionará en el Japón como en la mayor parte de los Estados civilizados. Pero si hay que dar crédito á una correspondencia que desde Tokio dirige á *The Standard*, no tiene motivo el gobierno del Mikado para felicitarse de los resultados de las elecciones.

Apenas iniciado el sistema parlamentario se han practicado en tan grande escala las corruptions electorales que no parece sino que los políticos de aquel país hayan pasado largo aprendizaje electoral en algunas naciones de la vieja Europa. Los candidatos, más que á la bondad de los respectivos programas han debido su elección al dinero que han tirado á manos llenas y á las copas de *saké* vertidas á discreción en las fauces de sus electores. Se cita el hecho de haber gastado un solo candidato la suma de 250.000 pesetas para asegurarse un sitio en el Parlamento. Otro futuro legislador del Japón se ha visto intentada un proceso de divorcio por su señora, asustada de los gastos enormes á que se entregaba para obtener la representación nacional. Muchos diputados están hoy bajo la acusación de haber corrompido á funcionarios correos con el fin de que interrumpieran la correspondencia de su adversario.

El gobierno, y en esto ya se diferencian de Europa, es el único, á lo que parece, que ha dejado que las elecciones se verificaran con completa libertad, y para nada se ha inmiscuido en ellas, pues no ha presentado siquiera candidatos oficiales. Como consecuencia sin duda de esta imparcialidad, se da el caso de que, entre 300 representantes que deben tomar asiento en las Cámaras, tan sólo ha obtenido 70 diputados adictos. El resto de ellos se divide en la siguiente forma: 65 conservadores; 114 socialistas; 23 partidarios de la descentralización y 28 diputados que á toda costa desean que se vuelva al antiguo régimen, expulsando á cuantos extranjeros se hallan establecidos en el Japón.

Como es de suponer, dada la composición que acabamos de detallar, son grandes los disgustos que se preparan al ministerio que ha presidido las elecciones y que aún rige los destinos del Japón; puesto que ninguno de los diputados opositoristas se precata de decir que lo primero que se ha de obtener es un cambio de ministerio. Ya irán aprendiendo á derribar gobiernos.

De todos modos, y aún cuando en lo sucesivo haya grandes batallas parlamentarias en aquel imperio del Extremo Oriente, no es menos verdad que adelanta su cultura de un modo verdaderamente asombroso y que, muy en breve será preciso contar al Japón entre los países que han alcanzado una civilización adelantada.

El bill Mac Kinley continúa siendo objeto preferente de los artículos de la prensa extranjera. Cada día se aprecian con mayores pormenores los resultados probables que ha de producir esa ley excesivamente prohibitiva, y calculan los economistas de diversos países el daño real que ha de causar á las distintas industrias europeas. Se nota, sin embargo, que la especie de Zollverein europeo con que se quería con-testar á la medida de la gran República, no adelanta un paso, y que es muy dudoso que logren ponerse de acuerdo las naciones perjudicadas. Lo más seguro es que cada cual, particularmente, adoptará las represalias que parezcan oportunas, á fin de hacer sentir á los norte-americanos que á su vez habrán de sufrir sus consumidores y aun sus productores las consecuencias de la guerra de tarifas que han iniciado.

Francia é Inglaterra parecen decididas de todo punto á prohibir en absoluto la entrada de salazón y manteca de cerdo—ó géneros semejantes,—por considerar que tales productos comprometen gravemente la salud pública. Si ese ejemplo es seguido por otras naciones que consumen también dichos productos quedarán en el Tlucis muchos millares de obreros sin trabajo puesto que, actualmente, gracias á la exportación enorme de esos artículos, hay empleados en su fabricación más de 2 millones de obreros.

En un artículo que en su suplemento económico publica *L'Independance Belge*, hallamos el siguiente párrafo, que acusa el temor que producen en determinadas regiones las leyes

prohibitivas que han adoptado los Estados Unidos:

«En artículos subsiguientes examinaremos cómo y en qué formas se establecía entre los dos continentes esa vasta batalla de intereses, en la cual nada nos promete un fácil triunfo. Puede ser que no esté lejano el momento, y esto da mayor gravedad a la situación presente, en que se halla próxima a realizarse la profecía de los que han anunciado que los Estados Unidos serán la nación preponderante del globo. En efecto, una gran ley de civilización nos enseña que siempre el centro de la vida política y económica de nuestro mundo; se traslada de Oriente á Occidente; la línea seguida, pasa por Asia, Egipto, Grecia, Roma, París y Londres—que es hoy día nuestro mercado más vasto. Si se debiera admitir que nuestra Europa, extenuada, rinde la supremacía que aun conserva, la trayectoria de la civilización, continuando su marcha atravesaría el Atlántico para llegar al Nuevo Mundo. Pero, esos tiempos, están verdaderamente próximos? No debemos admitirlo, y tememos por lo contrario, el deber de luchar valientemente para conservar nuestras ventajas y nuestra prosperidad.»

En el Tessino, aun cuando las elecciones pasaron sin ningún incidente desagradable, con de temer las consecuencias que puede engendrar la animosidad de los dos partidos que se hallan frente á frente. En Lugano se ha celebrado una manifestación que ha tenido carácter eminentemente radical, en celebración de la victoria obtenida por los revisionistas. Casi al mismo tiempo, el jefe del gobierno legal, señor Respini, pronunciaba un discurso en Bellinzona afirmando que andan trascendidos los liberales si imaginan que la victoria es ya suya, y recordando que hay una ley llamada *Reformetta*, que dispone que, en cuanto se trate de cuestiones tan importantes como la revisión constitucional, se han de sumar no sólo los votos emitidos en pro y en contra sino aquellos que resultan nulos, y á cuyo recuento se va á proceder para ver si de tal modo el triunfo definitivo es de los conservadores.

En Tessin to ha habido un motin que puede tener funestas consecuencias, pues algunos conservadores montañeses atacaron y asaltaron la casa del consejero liberal señor Rizzo, que debió sólo á la fuga su salvación.

El primer efecto notable que ha producido el voto del pasado domingo, ha sido que el gobierno central ordenará la acusación del gobierno cantonal del señor Respini, por no haber examinado y cursado para el Gran Consejo la petición de revisión que debidamente se le presentó y que llevaba de las 7,000 firmas requeridas por la ley.

Temen también y con razón los liberales, que, si las elecciones para la Constituyente se hacen con arreglo á la actual ley electoral, han de resultar vencedores sus adversarios, aun cuando obtengan ellos mayor número de votos. Tal anomalía depende de la manera como están organizados los distritos electorales. Todas estas causas juntas, hacen que la situación del Tessino inspire aún temores.

Declaraciones

del señor Pi y Margall

El *Imparcial* ha publicado interview que uno de sus redactores celebró con el jefe del partido federal, para conocer su actitud ante el movimiento que desde la venida de los conservadores han emprendido las fracciones de los partidos republicanos.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 1

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de O'ave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—2'50 pesetas ejemplar.)

I

Entre el teatro del Ambigu y el de la Puerta de San Martín, que tiene su entrada principal por el boulevard y su entrada particular por la calle de Bondy, se levanta el teatro que llevó en su origen el nombre de *Fantasia dramática*. Fue construido en el solar que ocupó el restaurant Balagny, quemado en los últimos días de la *Commune*, al mismo tiempo que el teatro de la Puerta de San Martín, por bandas de insurrectos. Al batirse en retirada los federados hacia la plaza de *Chateau d'Eau*, seguidos muy de cerca por tropas versallesas, para detener á sus perseguidores y para ganar tiempo mientras éstos tomaban un momento de descanso, comunicaron el boulevard prendiéndole fuego.

Tres casas fueron pasto de las llamas. Además desapareció un teatro, el más popular y el más favorecido por el público que gusta ver á

El señor Pi y Margall se expresó en los siguientes términos:

«El partido federal y yo—nos decía—no hemos necesitado que suban al poder los conservadores para sostener con más firmeza que antes los principios federales que sustentamos. Enfrente de cualquier gobierno monárquico estaríamos siempre en nuestro puesto de combate. No flamos en las promesas de libertad con que fusionistas ó conservadores quieren adormecernos ó engañarnos.»

«¿En que estado se hallan las relaciones entre el partido federal y los demás partidos republicanos?—le preguntamos.»

«Por nuestra parte—contestó—estamos donde estábamos cuando terminó la coalición para las elecciones municipales, que triunfó en Madrid y en algunas otras grandes ciudades.»

Ogo—añadió—que se habla mucho de coalición en la prensa y en los meetings; pero es lo cierto que con el partido federal no se ha entablado negociación alguna que á este asunto se refiere.

«Hay no pocos republicanos—le observamos—que tienen á usted por enemigo de toda coalición y de toda inteligencia con los partidos y las fracciones afines al partido liberal.»

«Nada más infundado que esa creencia—replicó.—Con toda claridad he expuesto mi pensamiento en la velada que, para honrar la memoria de Ojea, se celebró en el Casino Federal de Madrid. El Consejo—decía ya en esa velada—eligió á Ojea para que, con el señor Vallés y Ribot, pasase á París y viese si podría llegarse á una honrosa inteligencia con el partido progresista, ambos volvieron descorazonados y con la firme convicción de que el propósito de nuestros adversarios era aborber, ó cuando menos subordinar, al partido federal, cosa de todo punto imposible. La inteligencia de partido á partido la hemos querido nosotros siempre, pero sobre base de perfecta igualdad y para fines determinados y concretos.»

«A pesar de ese fracaso—le preguntamos—¿cree usted todavía posible la coalición?»

«No solo la creo posible, sino conveniente—dijo—para el concreto y determinado objeto de la próxima campaña electoral. Pero coalición con los partidos, no con las fracciones disidentes y perturbadoras; ésta no la hemos querido nunca, ni es posible que la queramos.»

«¿A quienes, pues, reconoce V. el derecho de hegemonía como partidos republicanos?»

«Al partido progresista, al nuevo del centro—que ha recogido numerosos y buenos elementos—y al posibilista.»

«¿Al posibilista?...—exclamamos con cierto asombro.»

«S; al posibilista también. Porque en provincias, sobre todo, los posibilistas alguna vez se han aliado—decoyendo la voz de su jefe, pero sin dejar de ser posibilistas—á otros partidos republicanos para actos electorales y hasta para hechos revolucionarios.»

«¿Y cree usted que con el sufragio universal la coalición republicana sacará triunfante muchos candidatos?»

«Si las costumbres electorales fueran aquí por lo menos tan severas como en Francia, desde luego se podría asegurar el triunfo de esa coalición. Pero ya se sabe que en España siempre gana las elecciones el gobierno, sea el que sea. Don Carlos mismo triunfó con solo apelar á los resortes que fusionistas y conservadores han empleado alternativamente para torcer la voluntad del cuerpo electoral.»

Hace pocos días preguntaba yo á un cliente mío, conservador si pensaba salir diputado, y me dijo que sí.—¿Por dónde?—Todavía no lo sé; por donde me diga S. Ivela—me contestó. Y así hay muchos.

eso de las doce de la noche castigado el crimen y recompensada la virtud. Entre los escombros se asaron media docena de personas; pero apenas se retrasó una hora la terminación de la lucha entre el orden y la anarquía.

Un año después, en lugar de tres casas y un teatro, veíanse en el boulevard las fachadas recién concluidas de tres teatros y una casa. Habrá espíritus reflexivos que, fijándose en este hecho, saquen la consecuencia de que la *Commune* tuvo una influencia decisiva en el desenvolvimiento del arte dramático en Francia.

La entrada principal del teatro de que venimos hablando, sólo se usa por las noches, de siete á doce, cuando la oscuridad es profunda y cuando las luces del mechero de gas que dibuja en letras incandescentes el nombre de la obra en boga, azotado por el aire, ondula como un mar de fuego. Entonces dicha entrada se ve obstruida por las vallas de madera, entre las cuales la multitud que forma cola se deja fácilmente acorralar. Delante se verifica el asalto de los espectadores que tienen pedidas sus localidades con anticipación contra los ofrecimientos de los revendedores, que les brindan con una buena butaca más barata que en el despacho, y contra la persecución de los vendedores de programas, que les ponen á la fuerza el impreso en las manos.

Deslizándose por entre las piernas de los agentes, el vendedor de refrescos, con su plateada campanilla en la espalda, llega atrevidamente hasta debajo de la marquesina de cristales gritando: «¡Refrescos de regaliz y limón! ¿quien pide otro?», mientras que al borde de la acera, metidas en sus estrechos cestos, las na-

Los candidatos de oposición no pueden ofrecer carreteras, estancos, carterías, juzgados ni Bancos agrícolas. Y, aunque no lo puedan cumplir, los misteriales ofrecen todo eso y algo más, con lo cual seducen á los electores.

Aun con todos estos inconvenientes—añadió—vendrá una respetable minoría republicana al futuro Congreso, porque no todos los pueblos se dejan engañar por las promesas de los candidatos ministeriales, y además, hay en algunos grandes fuerzas republicanas.

«¿No piensa usted presentarse por algún distrito?—le dijimos.»

«Ya me han escrito de tres ofreciéndome apoyar mi candidatura con grandes probabilidades de éxito; pero entiendo que todavía es pronto para emprender la campaña.»

NOTICIAS

Del Extranjero

Bajo el título «Un nuevo asunto Gouffé», *El Figaro* da cuenta en los siguientes términos de una desaparición misteriosa:

«Hace algunos meses, en una ciudad del centro, en Deux-Sèvres, según se dice, desembarcó, procedente de París, y con objeto de pasar allí unos días, un bolsista, que pronto trabó relaciones íntimas con la esposa de un industrial.

Volvió á París poco después y anunció á sus amigos y conocidos que se proponía emprender un largo viaje por el extranjero, y de nuevo tomó el tren para Deux-Sèvres.

Llegó el bolsista á este punto y pasó la noche en casa del industrial, con cuya mujer se marchó al día siguiente.

Los amantes se instalaron en una quinta del barrio Mustapha, en Alger.

Al cabo de un mes, salió un día el bolsista de una casa dirigiéndose á un café, donde encontró á un amigo, á quien en un momento de expansión contó toda su historia.

Tres días después, un individuo se presentó en casa de la señora X..., y le dijo: «Señora, vuestro amante acaba de ser arrestado y conducido á la cárcel. Todo puede descubrirse, y en este caso erais perdidos. Por fortuna, el alcalde es mi amigo íntimo, y si queréis, mediante alguna cantidad, es posible que todo se arregle y el preso quede en libertad.»

La señora X... dió 400 francos. Dos ó tres horas después vino el salvador, llama, entra y dice: «¡Victor! ¡esta libre! ¡ya ha salido! Pero es indispensable que vuestro amante marche en seguida, de lo contrario no tardarán en cogjerle de nuevo. Es necesario que se vaya á España, y no hay correo. Vengo en su nombre á pedir 2 000 pesetas para flotar un falocho.»

Dió la señora X... las 2.000 pesetas que se le pedían. Dos días pasaron y el amigo oficioso no volvía. Ocho días después, la señora X... recibió una carta fechada en Pérregraux, pequeña población de Argelia, y firmada por un tal Marsey. En la carta se decía que el amante estaba en Pérregraux y que suplicaba á la mujer amada le remitiese 500 pesetas.

Comprendió, aunque algo tarde, la señora X... que se trataba de un timo, y se trasladó á la cárcel. Allí le dijeron que el llamado Marsey no había podido hacer salir al bolsista por la sencilla razón de que éste no había entrado nunca en el edificio.

¿Qué ha sido, pues, de él? Nadie lo sabe. Hace más de un mes que el bolsista desapareció de Alger y nadie lo ha visto en París, donde no ha vuelto.

Créese posible un asesinato cuyo móvil habría sido, en todo caso, el robo en varias partidas; para esclarecerlo se hacen las consiguientes pesquisas.

ranjeras, de curtido rostro y con papalinas de indiana, venden las hermosas naranjas de Valencia á los granujas del barrio al resplandor de una vela metida en un cuóquero de papel rojo.

Es una avalancha de gentes embobadas, que se llevan la mano al bolsillo antes de decidirse á arrimarse á la taquilla, y un remolino de coches de alquiler, cuyas portezuelas abren los colilleros en medio de gritos, disputas y juramentos.

Este vocerío, este tumulto, esta batalla, dura una media hora, después, en un abrir y cerrar de ojos, queda la plaza limpia; los agentes se pasean con las manos metidas en los bolsillos; el vestíbulo se ve desierto en torno á la intervención de los recibidores de billetes, compuesta de tres graves personajes, cuidadosamente vestidos de frac y corbata blanca; los vendedores de programas se dirigen á la más próxima taberna; los pesados ómnibus, arrastrados por tres caballos de la línea que va desde la Magdalena á la Bastilla, pueden circular por el boulevard, que queda poco menos que desierto; á la agitación sucede la calma.

Toda esta mutación á la vista la ha operado un timbreillo, anunciando con su repiqueteo que se va á levantar el telón.

En la otra entrada no se ven nunca estos ruidosos atropellos; tampoco tiene la majestuosa anchura de la lujosa puerta principal, ni por ella entran la noche de estreno los tambales críticos, los autores célebres, los banqueros influyentes, los elegantes de los círculos, los hombres políticos que gozan de gran influencia con el Director, y, en fin, las mujeres gracio-

El industrial de Deux-Sèvres ha marchado á Alger á incautarse de su consecuente esposa.

—En la explosión ocurrida en la escuela de proterencia establecida en Bourges, resultaron 10 muertos y 30 heridos.

—Se ha inaugurado en Berlín el Congreso socialista, con asistencia de 305 delegadas en representación de 155 departamentos.

—Dice que las continuas exigencias del ex-rey Milán de Servia harán necesaria su expulsión.

—Agrávase la situación del canton del Tessino.

De las Provincias

No ha faltado quien observe que todos los enfermos atacados de síntomas sospechosos en el hospital de Santa Cruz de Barcelona son mujeres, deduciendo de estas circunstancias que en su dolencia influye no poco el miedo.

Por otra parte, parece que no ha existido el vómito característico del cólera en todas ó la mayoría de las atacadas, y esto viene á confirmar la presunción anterior.

Nada tiene de particular, después de todo, que la perturbación moral que padece todo enfermo y más si su desgracia le ha llevado á un asilo benéfico; la decadencia de fuerzas producida por el padecimiento, y las impresiones, de los rumores exagerados y abultados por la ignorancia, así como la vista de máquinas de desinfección y otros aparatos poco conocidos, influyen deplorablemente en el débil organismo de mujeres y se produce una disenteria, bastante para que sean conducidas á la sala de observación, y que, sin embargo, nada de sospechosa tenga.

Esta opinión la hemos oído expresar á un distinguido médico que entendiendo que, al adoptar precauciones contra el contagio cólerico, es necesario hacerlo de manera que no se facilite el contagio de miedo.

—El Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona ha dirigido al gobierno los telegramas siguientes:

«Excelentísimo señor ministro de Marina.—Madrid.—El Fomento del Trabajo Nacional aplaude calurosamente la resolución del gobierno, iniciada por V. E., de encargar á la Maquinista Terrestre y Marítima la construcción para la armada de dos máquinas de vapor de á 15.000 caballos una, demostrando así la confianza que le merece la industria española. Este centro se complace en reconocer dicha resolución como digna de la gratitud del país, y por ella felicita cordialmente á V. E.—El presidente accidental, José Gassó y Martí.»

«Excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros.—El acuerdo del gobierno dignamente presidido por V. E. de confiar á la Maquinista Terrestre y Marítima la construcción para la armada de dos nuevas máquinas de vapor de á 15.000 caballos una, merece el sincero aplauso de cuantos aman el progreso de la industria española, que es gloria del país. En tal concepto, el Fomento del Trabajo Nacional tributa á V. E. y al Consejo por tal feliz acuerdo, el testimonio de su ferviente gratitud.

—El presidente accidental, José Gassó y Martí.»

—Continúan los disgustos provocados por ciertas pretericiones de que han sido objeto algunos de los trabajos presentados al Congreso Católico de Zaragoza.

El señor Ferraz de Velasco, congresista, presentó un trabajo que fué aprobado, y más tarde preterido.

Ahora lo reclama el autor, quejándose de que se le haya molestado, haciéndole venir á Zaragoza para leer su trabajo, resultando inútiles sus molestias.

Tal es su disgusto, que se propone no volver

sas y encantadoras que constituyen el verdadero adorno de la sala, y de las que dijo un ingenioso escritor: «Nunca habrá bastantes, pues mientras se las mira, no se habla mal de la obra.»

Esta entrada, que se conoce generalmente con el nombre de *entrada de los artistas*, es estrecha y baja, se barre rara vez, y da á un pasillo oscuro, de paredes húmedas y sucias, en el que está el cuarto del portero, bajo cuya mirada vigilante hay que pasar para penetrar en el interior del teatro.

Fuerte olor de cocina, de guisajos que se han pegado al desigual calor de la estufa de hierro, mezclado con las asfixiantes emanaciones del gas, se agarra á la garganta en cuanto uno penetra en dicho pasillo; el cartel de la función del día, pegado en los muros, forma abigarrado conjunto con las muestras de otros carteles amarillos, encarnados ó verdes.

Sobre el montante de la puerta se lee en letras negras esta sola palabra:

CONTADURIA

Estas dos entradas tan distintas resumen gráficamente el teatro; por un lado el brillo de las luces del proscenio, las lujosas decoraciones, los trajes de vistosos reflejos, los muebles dorados y los artistas, que, con las pelucas y el rostro pintado, aparecen jóvenes y hermosos; el otro lado sombrío, lleno de carteles viejos, que sirven para recomponer telones; bambalinas y bastidores; los maquinistas, vestidos de blusa, preparando las mutaciones; el director de escena, taciturno, paseándose de un lado á otro y con aire de rumiante; los actores cansados, llenas las caras de arrugas, apoyados en los bastido-

¿tomar parte en ningún acto público que se relacione con los intereses religiosos.

Se ha dicho que otro congresista reclama de la junta, por medio del procurador, un trabajo por él presentado, y que debía leer en el Congreso.

Parece que el señor Almaraz, secretario, se niega á la devolución de los trabajos, pretextando no ser ya secretario, y enviando á los reclamantes al presidente de la junta, quien á su vez los remite al cardenal.

El banquete dado por el cardenal Benavides en obsequio de los prelados, ha sido verdaderamente suntuoso.

A la derecha del ilustre purpurado tomó asiento el capitán general, y á la izquierda el gobernador civil.

Frente al cardenal se sentó el Nuncio de Su Santidad, quien tenía á su derecha al arzobispo de Santiago y al de Sevilla á la izquierda.

Ha amenizado el acto una banda de guitarras. Han asistido algunas señoras, á más de los prelados y autoridades, y no se han pronunciado brindis.

De Madrid

En el teatro Real se ha inaugurado la temporada de invierno con la primera representación de Otello, de Verdi, cuyo éxito no ha sido mas que mediano.

Fueron aplaudidos la señora Tetravini, la orquesta y los coros. Los demás artistas no hicieron mas que pasar.

Ha circulado la noticia de hallarse gravemente enfermo el sabio cardenal fray Ocerino Gonzalez.

Afortunadamente no es así. Dicho ilustre filósofo se encuentra, si, algo delicado, y con objeto de descansar unos días de sus habituales ocupaciones y reponerse por completo, pasará una corta temporada en la quinta que posee en Pozuelo el conocido escritor señor Barrantes.

Han circulado en Bolsa rumores que suponen al señor Sánchez Bustillo animado del deseo de mejorar la situación de la plaza, proponiéndose, para conseguirlo, gestionar para que el Banco de España ponga en circulación el oro que tiene en caja y que se pongan los cambios á la par.

Muchos dudan que el señor Sánchez Bustillo consiga ver realizados sus propósitos, pues á nadie se ocultan las muchas dificultades con que necesariamente ha de tropezar en sus gestiones.

De un día á otro se reunirá la comisión encargada del estudio de la reforma arancelaria para designar las personas que han de sustituir á los vicepresidentes señores Cos-Gayon y Albacete.

También se dará cuenta en dicha reunión de un dictamen sobre la cristalería, la cerámica y los productos químicos, sobre el que hay un voto particular del duque de Almodovar.

Es casi seguro que el sábado terminará sus tareas la junta del censo, en cuyo caso el domingo se celebrará Consejo de ministros.

Ha resuelto el ministro de la Guerra que cobren sueldo entero los capitanes de las reservas y de los cuadros de reclutamiento de los batallones de los depósitos durante los cuatro meses que deben permanecer en la capital del distrito para la práctica equestre.

Dícese que el señor Sagasta emprenderá su viaje de propaganda el día 18 del actual.

El Sr. Romero aseguró después, una vez mas, que nada tiene que hablar de política con el señor Cánovas, pues cada cual ocupa su puesto, y él (el Sr. Romero) tiene una posición definida y mas clara que la de ningún otro partido político.

En resumen: que no está con los conservadores.

Respecto á la situación política actual, señor Romero Robledo, que conoce las personas, manifestó que creía muy difícil el que el Sr. Sagasta pudiera sostener su actitud de intolerancia con los liberales que busquen el apoyo del gobierno; «porque—dijo—aquí cada cual está buscando una teja donde guarecerse en el próximo chubasco electoral; y si quisiera el gobierno, tendría en su mayoría bastantes de los que formaron parte de la mayoría liberal.»

Una petición del fiscal señor Alix se ha decretado la excarcelación bajo fianza de D. Manuel Gonzalez, administrador que fué de consumos en el fieltro del Norte, y de los empleados á sus órdenes que con él estaban presos á las resultas del proceso instruido contra Pepe el Husero.

El doctor D. José del Pino ha obtenido privilegio por veinte años para establecer en la llamada Casa del contrabandista, del Parque de Madrid, un establecimiento de aguas minerales naturales, gaseadas y artificiales oxigenadas.

Y ayer, á las cuatro, reunió para inaugurar el establecimiento concurso numeroso, en que tenían brillante representación el bello sexo; la medicina y el periodismo.

Un vestíbulo, rodeado de elegante divan corrida, á ingreso á dos gabinetes destinados á inhalaciones y pulverizaciones, uno para señoras y otro para caballeros.

Al lado de estos gabinetes hay uno de inhalación para niños.

Los invitados fueron espléndidamente obsequiados por el doctor Pino.

S. M. la reina ha aprobado que el crucero de 9.000 toneladas, que deba construirse en Cádiz, lleve por nombre «Carlos V», y el que se construye en el Ferrol «Cardenal Cisneros».

De las Islas

La semana en Ibiza

El viernes por la mañana llegaron á aquel puerto dos buques de gran porte con objeto de cargar sal de las Salinas de esta isla. Son varios tanto de la península como del extranjero que tienen anunciada su venida con el mismo objeto.

El sábado á consecuencia de una violenta disputa trabada entre un guarda de consumos y otro individuo fué herido, aunque de poca gravedad, este último.

También se nos asegura que el mismo día un joven campesino de S. Jorge recibió dos heridas de arma blanca.

En el vapor del domingo llegó á dicha ciudad el Sr. D. Juan Garcia Tayaño juez de primera instancia de este partido.

El Secretario del Gobierno civil Sr. Curtoys que ha llegado á Ibiza trae la misión de empapelar algunos Ayuntamientos.

El señor delegado antes mencionado, empezó el lunes por visitar el Ayuntamiento de la ciudad y el de Santa Eulalia, y suponemos que sus visitas se extenderán á los de S. Antonio y S. José.

Dícesenos que últimamente en la Iglesia de Buña ocurrió un conflicto que hubiera podido tener consecuencias desagradables. Tal como hemos oido relatar el hecho, parece que un señor sacerdote mientras verificaba un matrimonio trató de oponerse á que lo presenciase el delegado del Juez municipal que debe asistir á ella según el vigente Código.

Celebráramos que se acallasen estas diferencias, máxime cuando nos consta el deseo que se abraza en regiones para nosotros respetables, de conciliarlas y evitarlas.

De la Capital

Habiendo terminado ayer la novela El Gran Margat que publicábamos en nuestro folletín con tanto agrado de nuestros lectores, empezamos hoy á insertar otra novela del mismo autor, el celebrado Jorge Ombet, con el título de Lise Fleuron que no desmerecerá seguramente de aquella.

Dicha obra pertenece á la Biblioteca de El Cosmos Editorial y se vende en sus oficinas, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, al precio de 2'50 pesetas ejemplar.

Dentro de breves días habrá también ejemplares en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

Por Real orden de fecha 10 del actual, ha sido nombrado registrador de la propiedad de Palma de Mallorca, D. Manuel Sardo Merodio.

Ayer tarde un muchacho que jugaba en el foso de la muralla, con el barro que había resbaló y dió de cabeza contra la escarpa de la muralla, abriéndose una herida de bastante consideración en la frente.

Fué acompañado á la casa de socorro del Ayuntamiento en donde se le curó conveniente.

Ha sido incluido en el registro de traslaciones el capitán de carabineros de esta Comandancia D. Juan Blanco.

En una casa de campo de las inmediaciones de Son Anglada, habitada por una familia de esta ciudad, observaron antayer cuando fueron á abrirla, que les había sido robada una relojería, una escopeta y un revolver.

Se dió conocimiento á la autoridad, la cual practicó, infructuosamente hasta ahora, investigaciones para descubrir el autor de este delito.

Anoche quedaban en el fondeadero sujetos á inspección sanitaria en bahía los vapores Balear, llegado por la mañana de Cetta, Mallorca que fundó á la una procedente de Ibiza y Alicante, el inglés Stuyo y otro extranjero; dos pailebotes una polaca galta y un falucho.

A la hora de cerrar entraba un pailebot de esta matrícula.

No recordamos haber visto nunca tanto número reunido de toneles vacíos como el que había ayer tarde en la holgada y ya inmensa explanada de nuestro muelle. Desde frente á los almacenes inmediatos al depósito de guarda costas casi tocar la carretera de circunvalación no había más sitio desocupado que el indispensable para tramitar los carruajes y los vagones del tranvía.

No nos fué posible contar los millares de dichos envases pues á cada momento perdíamos por un accidente ú otro la cuenta.

Ayer á las primeras horas de la mañana empezó á llover en esta ciudad, cayendo algunos aguaceros y continuando hasta las nueve con lluvia algo sostenida. Después se despejó y antes de la tarde empezó á salir el sol no quedando por el campo al llegar la noche casi vestigio

alguno de haber llovido, tanta era la sequedad de la tierra y la avidez con que absorbió el agua caída.

Ayer tarde á la hora de costumbre se reunió la Junta Provincial de Sanidad con objeto de deliberar sobre algunos puntos relacionados con las procedencias de la Península.

En las impresiones que se cambiaron parece que se estuvo unánime en insistir aconsejando la observación de ocho días en Cabrera para las procedencias de Barcelona y adoptar medidas conducentes á que no se pudiese venir en menos tiempo por otra cualquiera vía.

Según nuestras noticias parece que la Autoridad superior civil de la provincia se mostró dispuesto á adoptar el consejo de la Junta. Esta resolución merecerá, estamos seguros de ello, el aplauso de la inmensa mayoría de estos isleños.

El señor D. Juan Montaner, dueño de los almacenes de pañería y novedades para señora y caballero, sastrería y camisería de la calle del Sindicato, nos comunica haber recibido los surtidos de géneros para Otoño é Invierno.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha abierto una información durante diez días para que puedan formularse las reclamaciones procedentes acerca la expropiación forzosa de una parcela de tierra existente á espaldas del actual cementerio para destinarse á fosa comun y enterramiento de apstados, conforme al proyecto y planos levantados por el arquitecto municipal, que estarán de manifiesto en aquellas oficinas.

El día veinte y sucesivos del corriente mes el Ingeniero jefe de Minas de este distrito practicará la demarcación de la mina de ligaito nombrada Francisca, situada en el término de Selva.

Debiéndose expedir título de propiedad á favor de D. José Ramón y Sastre de veinte y cinco pertenencias de mineral de hierro de la mina La Almudaina situada en el término de Santa Eulalia (Ibiza), se hace público para que puedan presentarse las reclamaciones por quienes se consideren con derecho á ello.

La Comisión provincial saca á pública subasta las obras de hierro colado y hierro forjado necesarias para las mesas y asientos del comedor, lavabo y galerías del nuevo departamento que se está construyendo en la Casa de Misericordia de esta ciudad, bajo el tipo de 2584 pesetas 08 céntimos; señalando el 29 del que rige á las doce para empezar el acto.

Los que poseyeran algún edificio con capacidad para alojar la fuerza de carabineros destacada en esta capital, pueden presentar sus proposiciones á la Comandancia del cuerpo dentro del plazo de ocho días que empezaron el día nueve del corriente.

A los efectos prevenidos, se halla inserta en el Boletín Oficial de esta provincia la escritura pública que contiene la reforma de los estatutos por que se rige la «Empresa de la fábrica de sal de Ibiza».

Boletín Judicial

Hoy á las diez el Tribunal del Jurado reunido en el local de esta Audiencia, verá la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Lonja contra Rafael Torres y Gabriel Font sobre robo.

El Juzgado del Distrito de la Catedral de esta ciudad saca á pública subasta las siguientes fincas: una casa señalada con el n.º 29 de la calle del Tesoro de la villa de La Puebla; una porción de tierra conocida por la Tanqueta y otra llamada Son Poquet de baix, que entre sí forman una pieza de extensión de media cuarterada, situada en el punto llamado Marjal de Don Paquet; otra porción, llamada Marjal de Son Palou de media cuarterada; otra porción de la misma cabida, nombrada Marjal de Son Señor; y otra de la misma extensión nombrada Can Muxina, situadas todas en el término de La Puebla; quedando señalado para su remate el día seis de Noviembre próximo á las doce de la mañana en los estrados del Juzgado.

Por el referido Juzgado se llama por segunda vez á D. Pablo y D. Concepción Mir y Morell para que dentro de ocho días se personen en forma en los autos promovidos por María Francisca Pericás.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 11 de Octubre:

Guerra.—Real decreto nombrando segundo cabo de la capitania general de Castilla la Nueva, gobernador militar de la provincia de Madrid, al general de división D. Agustín Ruiz de Alcalá.

Fomento.—Otro admitiendo la dimisión que del cargo de presidente del Consejo de instrucción pública ha presentado D. Eugenio Montero Ríos y nombrando para el cargo á D. Francisco Cárdenas.

Marina.—Real orden modificando el reglamento de material de salvamento de buques mercantes.

Sociedades y Corporaciones

Empresas Mallorquinas de Vapores Marítima é Isleña

Se hace presente á los señores cargadores para Barcelona que á contar desde mañana martes inclusive y durante la temporada de transportes de cerdos, las mercaderías deberán estar en el punto de embarque antes de las 12 del día de la salida del vapor debiendo prevenirles que las que se quedaren sobre el muelle por haberse conducido después de la hora citada se embarcarán en el vapor siguiente, siendo empero de cuenta de los cargadores la custodia de los efectos durante dicho intervalo y las averías que el mal tiempo ó cualquier otra circunstancia les irrogasen.

Palma 13 Octubre de 1890.—Por la Isleña y Empresa Mallorquina de Vapores, El Naviero Director.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Concluye en Santa Catalina de Sena: exposición á las seis y media, y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario; á las diez la misa mayor y segunda parte del Rosario; al anochecer la tercera parte del Rosario, mes de Octubre, Trisagio, Te-Deum y reserva.

Otras funciones

En la Merced al anochecer se practicará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la capilla de la Reserva.

En San Cayetano empezará la novena dedicada al glorioso Arcángel San Rafael durante la celebración de la misa de las doce, y continuará los días siguientes á la misma hora.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en las Teresas.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 12.—Varones, uno; hembras, una. No se registró matrimonio alguno.

Funciones

Día 15.—Bernardo Tocho Ros, soltero, de 55 años, calle de la Calatrava, de alcoholismo. Juana Palmér Victori, de 5 años, del Término, de difteria.

Hospital Civil

Día 15.—MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres varones.—Altas, dos varones. Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Despejada en lo alto y en la parte del N. y N. E. en los otros puntos nubalosa con horizontes cerrados en todos los rumbos menos en los descritos.

Idem del viento.—Tramontana suave.

Idem de la mar.—Calmá y tersa en las playas: rizada fuera.

Buques de vista.—Entra en el antepuerto un pailebot de esta matrícula.

Vigia de Portopi.—Anuncia por la banda de poniente la llegada de un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 15.—Pailebot español S. José, de 55 ton, matrícula de Palma, pat Bartolomé Euseñat, con 7 trip. y arroz. De Valencia, en 8 días.

Vapor Mallorca en bahía sin paraguas.

Vapor español Balear, de 735 ton, matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 21 trip. 8 pas, y toneles de Cetta, en 1 día.

DESPACHADOS

Vapor inglés Stuyo, de 731 ton, matrícula de su nombre, cap. D. A. Jyon, con 20 trip. y lastre. Para Cartagena.

Vapor noruego Welhusen, de 493 ton, matrícula de su nombre, cap. D. Uammereas, con 15 trip. y vino. Para Cetta.

Berganti goleta español Beatriz, de 150 ton, matrícula de Palma, cap. D. Jaime Bonet, con 12 trip. y efectos. Par. Puerto-Rico.

Teatro-Circo Balear

SOCIEDAD DRAMÁTICA ESPAÑOLA

DIRIGIDA POR LOS SEÑORES

ARAIXA Y MÀNERA

Función para hoy jueves 16 de Octubre

A BENEFICIO DE ENRIQUE ARAIXA

Sinfonía por la banda de Filipinas.

Se pondrá en escena el drama en cuatro actos del Sr. Gil de Zarate titulado:

Guzman el Bueno

Terminará con el divertido juguete.

Robo y Envenenamiento

Precios.—Palcos sin entrada ptas. 3'00.—

Butacas 0'40.—Sillas 0'30.—Anfiteatro 0'15.

—Entrada general 0'35.—Medias entradas para niños y militares sin graduación 0'25.

A las 8.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma a Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 11:15 y 3:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto). 7:30 mañana y 3:15 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 3:15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, etc. Includes sub-sections for Madrid and Barcelona.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for October 1890, showing dates for Luna nueva, Sol sale, and Pótese, along with specific events for the 16th and 17th.

Servicio de la Compania TRASATLANTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veraeruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto Rico, Habana y Veraeruz. El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veraeruz. El 30, de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veraeruz.

VAPORES COMBINADOS con la Compania de los Ferro-carriles de Mallorca. SERVICIO DE ITINERARIO FIJO entre Palma y Cette. TARIFA 2:70 pesetas bocoy vino y 5 p. de rebaja sobre el precio que lleva la Sociedad General Mallorquina, todo con arreglo á nuestro anuncio anterior. P. O. Consignatario Schembri hermanos.

EL VAPOR TELESTO atracado al muelle de este puerto saldrá para Burdeos el sábado 18 del corriente. Desde el 15 podrá admitirse carga. Consignatario Gabriel Alzamora San Miguel 61.

Para Ponce Saldrá á ú timos del corriente mes el bergantin goleta URBANA; admite un resto de carga. Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62. 15-10

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA. El Tricofero Padró que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

JARABE VERMIFUGO La eficacia de este jarabo contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médicos de Artá. Precio de la botella: 1:50 pesetas. Se facilitan prospectos en los puntos de venta. En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador. En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2. y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

Vinicultores y Viticultores Se han recibido. Acido salicilico Schumberger Acido tartárico 1.ª calidad que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23. Excelsior—Desinfectante automático Medio profiláctico contra el cólera, difteria, tífus, ecarlatinas, tos perina, tísis etc. Impide la podredumbre, mohosidad; extermina la polilla, las moscas, mosquitos y demás insectos.

RIFA GRATIS Perfumería de Casasnovas.—Cadena, 6 Recibidas buena parte de las novedades encargadas para la próxima estación y contando con un extenso surtido en el ramo de perfumería y objetos de tocador tales como Paraguas, antucas, guantes, abanicos, bastones y efectos de viaje, hemos decidido corresponder al creciente favor que nos dispensa el público estableciendo al efecto una

Rifa gratis en la que se entregará un billete á todo el que compre por valor de DOS PESETAS y acto continuo el objeto que le haya cabido en suerte pues todos los billetes obtienen un premio.

Una operación particular es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperia! Padró. FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

SUBASTA VOLUNTARIA El viernes 17 de corriente á las ocho de la noche, en la plaza de Cort, se venderá en pública subasta, si la postura acomoda, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sita en este término municipal y punto denominado Can Capas, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio. Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61.

Nueva Academia DE PREPARACION para el ingreso en la General Militar Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23. Se remiten Reglamentos.

Se alquila—Un segundo piso con agua á grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18. También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado. Para informes calle del Sindicato n.º 98. 23

Sociedad General Mallorquina Desde el martes el vapor



BALEAR

admitiré carga para su próximo viaje á Cette, á ptas. 3 el bocoy de vino de cualquier procedencia y 5 p. de capa de bordo á bordo. La compañía se encargará gratuitamente de facilitar certificado de origen y guía á los cargadores que lo soliciten. Palma 13 Octubre de 1890.—El Director Gerente, Francisco Segristá.

GABRIEL ALZAMORA San Miguel 61 y 63

Table with wine prices: Vino de Son Servera de Pina, Aceite puro de oliva, Manteca de cerdo, Vinos de Champagne legitimos. Columns for En Depósito and Consumo pagado.

VINO DE PEPTONA ORTEGA Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, da tenicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tísis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular. Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche. Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor. LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID. Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Se desea alquilar un entresuelo ó primer piso, en buen sitio, con cuatro dormitorios, agua y uso de terrado. Dirigirse manifestando señas y condiciones á la imprenta de este Periódico, iniciales P. P. T. 6-2

Tropos, carnazas, metales Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Para vender.—Una galera de estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

Se desea vender una cama grande de hierro en muy buen estado. En esta imprenta darán razón.

Alquileres.—En el paraje denominado La Punta, de Establiments, hay una casa para alquilar propia para el establecimiento de una taberna, con 3 fuentes, un alambique y algunos envases de madera. 3-1

Se alquila.—En la calle del Estanco número 7, un segundo piso, con agua á grifo, cinco dormitorios, terrado y otras comodidades, informarán en el principal. La entrada del piso es en la calle de Mesquida, número 6.

Academia de Contabilidad Plaza de San Antonio núm. 57-1. Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales.

Alquileres.—Se alquila una tienda con entresuelo núm. 20 calle del Mar, segundo y tercer piso. En la calle de la Boteria núm. 14, primer piso darán razón.

BUÑUELOS En la horchatería del Sr. Alorda, (calle San Nicolás núm. 2) desde el sábado próximo en adelante, todos los días al anochecer, se expenderán y servirán, en dicho establecimiento, de los llamados de viento y de patata. Los días festivos los habrá por la mañana y por la noche. 11 En la calle de Bosch núm. 60 se preparan sirvientas y nodrizas. 53